

Dichter Heinz Piontek versteht es, die Sprache der Psalmen lebendig zu machen. Gelehrt und engagiert setzt sich der Gießener Philosoph Odo Marquard in einem „Plädoyer für die Einsamkeitsfähigkeit“ mit verschiedenen Fluchtversuchen aus dem Alleinsein auseinander. Deutlich wird hier auch das Zueinander von Kommunikationstod und Heilsuche in der Gruppe. In allen Beiträgen scheint das freundlich-vertraute und das düstere Gesicht der Einsamkeit durch. Der Hinweis, daß das Wort „Einsamkeit“ in seiner ursprünglichen Bedeutung die deutsche Übersetzung von „unio“ im Sinne der „unio mystica“ meint (bei Meister Eckhart), ist mehr als nur ein begriffsgeschichtlicher Beitrag; hier tut sich eine Tiefe der Sinngebung auf, nach der heute (wenn auch nicht unbedingt ausdrücklich) gefragt wird. Joh. Römelt

KEMMER, Alfons: *Wir dürfen mit Gott sprechen*. Reihe: Herderbücherei, Bd. 1028. Freiburg 1983: Herder Verlag. 128 S., kt., DM 6,90.

Daß für viele Menschen heute eine Einführung in das Gebet von Dringlichkeit ist, läßt sich mit einigem Recht sagen. Einmal kann eine solche Einführung durch die Praxis des Betens selbst geschehen, wozu es auch umfangreiche Literatur gibt. Zum anderen aber ist auch eine Theologie des Gebetes gefordert. Dies versucht in etwa das Büchlein von dem ehemaligen Professor für aszetisch-mystische Theologie und Geschichte der Spiritualität an San Anselmo und jetzigem Lektor für neutestamentliche Exegese an der Lehranstalt Einsiedeln, P. Alfons Kemmer OSB, zu bieten. Im ersten Teil unternimmt der Verf. eine Bestandsaufnahme in bezug auf das Gebet im Alten und Neuen Testament (9–31), darauf folgt die eigentliche Theologie des Gebetes (32–69). Daß sie bei dem vorgegebenen Umfang des Büchleins notwendigerweise kurz sein mußte, ist verständlich. Trotzdem aber läßt sich in der Darlegung der unterschiedlichen Charakteristika des Gebetes und der verschiedenen Gebetsarten kein durchgehender Faden erkennen. Neben diesem vielleicht eher (aber nicht nur) didaktischen Problem aber stellen sich auch theologische Fragen. Kann man beispielsweise heute noch so unbefangen und rein bildhaft vom „Schatz der Kirche“ sprechen, wie dies auf S. 50 geschieht? Sicher bietet dieses Buch manche hilfreiche Klarstellung, das Lesen von O. H. Peschs Buch vom „Sprechenden Glauben“ beispielsweise scheint mir aber fruchtbarer zu sein. Joh. Römelt

HENTRICH, Günter: *Ermütigung zur Liebe*. Ein Weg zu den anderen, zu sich selbst und zu den Dingen. Reihe: Herderbücherei, Bd. 1042. Freiburg 1983: Herder Verlag. 158 S., kt., DM 7,90.

Angst, Zweckdenken und Hoffnungslosigkeit führen dazu, daß der Mensch gleichsam hinter einer Glaswand lebt. Viele Menschen leiden heute darunter und suchen nach Heilung. Der erste Schritt zur Überwindung besteht in der Erkenntnis der Ursachen für die Lieblosigkeit. Im ersten Kapitel beschreibt der Autor deshalb, wie sie entsteht und wie sie sich äußert. Die folgenden Kapitel geben dann die einzelnen Schritte zur Überwindung an. Zunächst ist die Liebe der Weg zu sich selbst. Denn wer sich selbst haßt, ist zur Liebe überhaupt nicht fähig. Sodann ist Liebe ein Weg zu den anderen. Ferner führt die Liebe auch zu den Dingen der Schöpfung, die in Gefahr sind, durch den Menschen zerstört zu werden. Schließlich ist Liebe auch die entscheidende Kraft gegen die zunehmende Veräußerlichung der menschlichen Beziehungen. Der Leser wird schon bald spüren, daß die Kraft der Liebe sein Leben verändern und daß er diese Kraft in sich selbst wecken kann.

EMEIS, Dieter: *Wie können wir unseren Gott lieben?* Freiburg 1983: Herder Verlag. 104 S., kt., DM 10,80.

Das Gebot der Gottesliebe ist uns Christen als das höchste Gebot bekannt. Doch was ist gemeint, wenn es heißt: Du sollst den Herrn deinen Gott in allem und über alles lieben? Der Autor macht in seiner Antwort deutlich: Gottesliebe ist nicht zuerst als Gebot, sondern als die bewegende Kraft zu verstehen, die zu wahren Leben antreibt. In die Frage nach der Gottesliebe spielt auch die Frage hinein: Was bedeutet Gott für mein Leben? Wer ist er? Eine Antwort wird versucht in den Kapiteln: Du sollst Jahwe deinen Gott lieben – Christlich Gott lieben – Gott in Jesus lieben – Le-